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性的关键因素时，就有可能需要增加投入来保持这个竞争优

势，而非是压缩成本。” 任何行业、任何企业都会涉及物流

，在人们的视野里，“物流”普遍被认为是货物从一个地方

到另一个地方的转移，即将“物流”视为运输。于是，对物

流的管理，便成为运输规划。而许定教授，这位原上海交大

管理学院教授、曾任上市公司董事长、现任职于上海世博会

研究中心的博士，于上周日在广东大柏地企业顾问有限公司

主办的“经营智慧大讲堂”上阐述了其对物流的新定义。 许

定教授认为在企业内部流动的有三类，即资金流、信息流、

物流。如何将这三类流动完美配合、掌握其规律，是现今对

物流的整体定义。如何才能有效增加企业的利润，一般来说

可从三方面入手，其一是直接利用营销增加利润，其二是降

低生产成本来提高利润，第三个利润来源被认为是从物流入

手，即压低供应商的价格来增加利润。然而利用物流增加利

润就是在各个物流环节压低价格吗？许定教授认为，企业压

缩成本来增加利润，是压缩总体成本，而非每一部分的成本

，因此不能简单地认为在所有环节上都压低价格。 两味精厂

命运为何南辕北辙？ 1994年，广西自治区计委同时批复建立

了南宁味精厂和柳州味精厂。两个厂资本金、流通资金和无

形资产都相同，唯一不同的是南宁味精厂采用适宜技术来生

产，即根据本厂生产条件选取合适的技术而不追求当今最先

进的技术。而柳州味精厂采用的是当今世界最先进的生产技



术。结果，柳州味精厂经过三年的技术攻关仍未能投产，而

南宁味精厂当年就实现了投产。最后，难以为继的柳州味精

厂被南宁味精厂收购。 这样的现象我们经常会看到，两个团

队同时经营，有着同样的有形资产和无形资产，但它们的结

果往往是不同的，这就是由于两个团队组织过程的不同而造

成的。通常一个团队的日常管理制度就决定了其与对手相比

有没有优势，如果团队能够使组织的学习能力及能力在组织

的分支机构之间转移，就会产生持续的竞争优势，因此组织

过程日常管理制度是企业最重要的资源。而这个制度是通过

企业和企业的团队建立起来的，有了制度就决定了在竞争中

是否具有相对的竞争优势。从这个角度讲，企业对物流采取

的策略应依据企业的目的、企业的总体战略来制定，而非一

味地压缩供应链上各个环节的成本。在企业内部，当物流成

为决定差异性的关键因素时，就有可能需要增加投入来保持

这个竞争优势，而非是压缩成本。这就是所谓的“最佳操作

技术”策略（简称OPT）。 洛克菲勒成功的秘诀 19世纪末，

洛克菲勒开创了史无前例的联合事业托拉斯，这个极易聚集

财富的结构使美孚石油公司两年后成为全世界最大的石油集

团企业。洛克菲勒托拉斯成功的秘诀在于利用某种利益作为

交换，包括优势、思想等，而对供应链的投资是其最为重视

的。洛克菲勒的策略是参股美国的铁路，垄断其运油车皮的

价格，从而达到对物流的控制。这就使得其具备了同行业无

可比拟的成本优势，成为他手中的一大竞争利器。 其实在工

业革命后，供应链一直受到重视，只不过企业对供应链的重

视远不如对需求链或市场营销那样引人注目。美国著名营销

专家史蒂芬布朗（StevenBrown）在他的研究专著《折磨你的



消费者》（TormentYourCostumers）一文中指出，消费者既

不知道自己需要什么，也不知道自己不需要什么，但他们知

道在使用了产品或服务后是否增加了自己的价值。从这个观

点看来，重视需求链对企业来说并不是那么有效。索尼向来

坚持创造顾客的需求，而非发现顾客的需求，它也同样取得

了成功。由此看来，重视供应链相对于重视需求链要重要得

多。 爱立信败走手机市场 许定教授特别指出，现如今，企业

要尤其注重对供应链的应急管理。1995年的大阪地震使生产

丰田汽车的零部件公司的设备遭到严重破坏。这就破坏了丰

田汽车的供应链，以至于丰田一个月后才恢复生产。而与爱

立信相比，丰田已经算是幸运。一直以来爱立信手机的关键

芯片组件完全依赖飞利浦半导体供应，而2002年3月飞利浦新

墨西哥厂的一场大火使它无法获得足够的关键芯片。当时市

场对移动电话的需求正大幅攀升，那场大火直接导致了爱立

信的市场份额从43%跌至7%，且再无翻身的机会，直至

在2001年将其移动电话业务与索尼合并。丰田和爱立信的前

车之鉴表明，对供应链的应急管理很有可能关系到企业的命

运。 沃尔玛发射卫星为哪般？ 如今，消费者面临的几乎都是

严重同质化的市场，在需求链上的各种手段都势均力敌后，

企业势必开始在供应链上寻找机遇。而物流最大的问题都是

出现在界面，即企业与企业之间、企业与市场之间。这对企

业来说并非是坏事，因为凡是有问题的地方就有商机，所以

对企业来说这更是机遇。 不管对零售业巨头沃尔玛的争议有

多大，没有人能够否认它成功的事实。很多人说沃尔玛的成

功是因为它有一颗卫星。但为什么只有沃尔玛会想到花个二

三千万去发射一颗卫星来管理自己的信息？这就是因为沃尔



玛重视了供应链的价值和收益，不惜重金投资。利用信息技

术，在时间上把供应链大大缩短，这为沃尔玛步入辉煌立下

了汗马功劳。从在计算机上开出订单到商品上架，沃尔玛比

竞争对手平均快了3天，节约成本2.5%。这个数据是什么概念

？去年中国汽车销售的行业平均利润仅为1.8%。 如今，众企

业纷纷压低供应商的价格，这只是企业想要获得利润的自发

行为，而且并非是一个理智的行为，最终企业将咽下自己种

的苦果。而对物流的管理，应从企业战略的高度进行综合考

虑，而不是单纯给物流总监下达成本指标。要让物流真正成

为企业获得利润的来源，这才是企业老板所要考虑的。
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